

## 6/24(月) 19:00～村上第一中学校\_統合検討会（於：村上市教育情報センター）

参加者：PTA 保護者 23 名・学校運営協議会役 14 名・区長会 4 名・学校 12 名 合計 53 名

## 《質問・意見及び回答内容》

参加者 （今日の検討会に）生徒自身は関わらないのか？

市教委 生徒は呼んでいない。旧平林中学校と旧神納中学校の制服を検討する際には生徒に関わってもらった。

参加者 旧上海府小学校は瀬波小学校と統合し、（上海府地区は）閑散として限界集落となった。母校がなくなるのは寂しいことでマイナスになること。地域全体の課題、地域経済に影響与えるのでじっくり考えて。個人的には残すべしと思う。

参加者 中学校の部活動の地域移行に伴って市の補助がなくなったと聞いた。（統合によって）経済的負担はどうなるのか？

市教委 例えば、制服が変わるとなると、上のお子さんからのお下がりが使えなくなるなど、（経済的負担が）発生する可能性もある。

参加者 部活動が、保護者負担がないとできなくなるのは不安。

市教委 補助金をたくさん削減したという思いはないが、ウェルネスむらかみに参加するときには費用がかかることやスクールバス活用の回数が限られてきた、という面での負担はあるかと思うが、著しく市の補助を削減したという認識は持っていない。

参加者 子どもが中学 1 年生になったとき、いつも着ていたお気に入りのトレーナーが着れなくなった。制服がなければ良いのに。

市教委 村上第一中学校は新たにブレザーになった。統合したら制服はどうなるか、統合に了承いただいたら、制服を定めるのか、無しにするのか、両校の話し合いの中で検討が必要と思う。上の子のお下がりを着れなくなると経済的負担となる可能性はある。できるだけ、そうならないように検討していかなければと個人的には考えている。

参加者 アンケートでいじめや不登校などデメリット出たが市の対応は？

市教委 両校の教育課程を十分尊重したうえですり合わせて取り込んだ教育課程を作っていく。令和元年度・2 年度の統合もそのようにした。いじめ等が増えるとの不安については、できうる限りそうならないよう教員の加配等を活用し、それによって、実際にはより多くの目が行き届くことになるのでそれで対応できるのではと考えている。

参加者 建て替えまたはどちらかの校舎を使うにしろ、ウイルスによる空気感染については、換気に気を配れば集団感染しないと思う。換気設備に気を配ってほしい。

参加者 40 人未満 1 クラスになっているが今後も変わらない？

市教委 令和 7 年度で小学校 40 人→35 人になり、1・2 年 32 人以下、3 年 35 人以下が完了。中学校も令和 8 年度から 40 人→35 人にすべきと言っている。実際は中学校は 35 人以下になるよう教員が加配され、おおむね 35 人以下になっている。今日のシミュレーションも 35 人以下で想定した。

- 参加者 35人以下になると担任と補助の先生がついて見てくれる？
- 市教委 統合したら2年間は1人加配される。すべての教室に担任2人ずつ付くのは難しい。複数担任制とか多くの目で一人ひとりの子どもを見てくれるよう学校に取り組んでもらいたい。
- 参加者 統合したら遠いところはスクールバスになるのか？
- 市教委 基本的には統合で学校が遠くなる場所についてはスクールバス送迎をしたいと考えている。前回の統合でもそのような対応したので同様の形を基本的には考えている。ただ、バスの台数、運転手の人数、停留所の設置など、村上地区には大きな課題がある。スクールバス運行体制を計画的に作り上げないと思っており、準備は早々にすすめたい。
- 参加者 使用する校舎は合同検討会で決まる？村上第一中学校になったら、校舎がとても古いが改修する？
- 市教委 合同検討会でそのように決定されれば大きな額の改修工事が必要。長寿命化改修工事完了は統合までではないので時間的な検討の余地はあるかと思う。村上第一中学校の長寿命化改修工事は概算で21億5千万ほど。
- 参加者 一般的には新しい（施設の）ところに行くと思うが？
- 市教委 今はどちらの校舎を使うとか、どちらが良いという声も届いてはいない。いろいろな面を検討しながら。逆に、例えばお金がかかっても村上第一中学校を使えば、（建築年度が新しい）村上東中学校のほうがかえって色々な企業に使ってもらえるメリットがある、という考えは聞いたことがある。いずれにしてもトイレの洋式化、ライトのLED化とか課題あり、両校にお金をかけていく現状から、将来はどちらかにウエイトをかけて整備していかなければならないと思う。そういう意味で、どちらの校舎を使うかを早く決めることは、方針を決めるうえで非常に参考になる。皆さんの意見を聞かせてほしい。
- 参加者 村上第一中学校と村上東中学校でスクールバス利用の生徒数は？
- 市教委 おおむね同じだと思う。
- 参加者 統合はだれのため？
- 市教委 子どもたちのため。
- 参加者 なぜ子どもたち本人に聞かず保護者に聞く？
- 市教委 アンケートを取るときに子どもと相談して決めている家庭もあると思う。全く聞いていないわけではないと思う。子どもの判断を聞くのも必要な場合もあるかとは思いますが、子どものためにどういう環境整備をしてあげるか考えるのは保護者や地域の大人が考えるものなので、教育委員会が責任を持って進めさせてもらっている。
- 参加者 新しい中学校を建てる時、別の場所に建てる？
- 市教委 新校舎建設は想定していない。
- 参加者 （村上第一中学校と村上東中学校の）どちらかの場所ということか？
- 市教委 はい。
- 参加者 （子どもが）村上第一中学校の2年生だが今の中学校1～3年生は（今回の統合

- に)ほとんど関係がない。聞かれても荷が重い。小学校1～6年生に聞いてほしい。
- 市教委 本日、村上南小学校や瀬波小学校も来ていると思う。
- 参加者 本当に統合に関係のある学年に聞けば？卒業するのに聞かれても。
- 市教委 ご心配いただく気持ちはよくわかる。そのためにも関係する村上南小学校、瀬波小学校、村上小学校、山辺里小学校、全保護者にアンケートをとってご意見聞いて参考にしてどうしたらよいか決めたいと思う。来年度からは新たに村上小学校と村上南小学校の統合を検討する、非常にスケジュール的に難しい取り組みになる。令和元年度・2年度の神林地域の5小学校、2中学校が統合した際には、先に中学校、あとで小学校とした。先に小学校を統合すると、中学校へ行った時にまた統合の対象になってしまうのはうまくないので、先に中学校の統合の検討を行っているところ。
- 参加者 統合する時は子どもたちも保護者も不安、学校同士の交流はある？
- 市教委 小学校の統合に際しては、前年、前々年度から一緒に活動したり交流しあうのはさせていただいたことがある。前年度から様々な交流をしていくことは、今後の中学校生活を考えるうえでとても大事。ご指摘を受け止めて、もし統合に進むならそのようにしたい。
- 参加者 望ましい教育環境整備計画方針概要版の3P下、学校統合の構想とあるが、先ほど中学校35人程度と聞いたが今後は危機的な状況になると思うので統合やむなしと思っている。1学年何人以上と考えているのか聞かせて。余談だが、個人的には人数が少ないと役員ずっとやったりして大変になると思う。
- 市教委 概要版には詳しく書いていないが、適正規模校というのは文部科学省・新潟県ともに小学校も中学校も12～18学級としている(通常級のみ)。12学級とあるのは中学校は3学年あるので学年4学級、子どもたちが切磋琢磨するためには必要ではないかという規模。村上第一中学校がどうなるかは、村上中等教育学校の募集がどうなるかわからないが、村上中等教育学校を加味したのが下の表です(村上第一中学校から16人が、村上東中学校から11人が、それぞれ村上中等教育学校へ進学すると想定)。上の表の最大限の生徒数で考えても、村上第一中学校も、村上東中学校も、1学年2学級しかできない。その中で特別支援学級に在籍する子どももいて通常学級の生徒数はさらに減るので、2学級よりは3学級がより良いと考え今回の統合を提案している
- 参加者 合同検討会でどこの校舎にするとか、アンケート結果をどう活かす？
- 市教委 合同検討会ではアンケートを踏まえて校舎、統合形態を考えてほしい。
- 参加者 使用する校舎は村上第一中学校がよい、村上東中学校が良いというのを聞いて合同検討会参加者で決める？
- 市教委 これらの検討事項は合同検討会で決める。そのため両校の人数揃える。多数決になる場合もある。多数決にならないよう、旧さんぽく北小学校・旧さんぽく南小学校の統合では両者が納得するまで合同検討会を5回行って結論にたどり着いた。どちらの校舎を使うのかというのは非常に大切。早く決定してもらおうとスクールバスの方向、台数、校舎にかかるお金、どこを直すかが決まってくると思う。その

ために新しくアンケートをとるかは今のところ考えていない。

参加者 将来的に小学校と中学校を一つにする考えも出る？

市教委 先を見通していないといえはお叱りを受けるかもしれないが、現在は検討していない。

参加者 一気に中学校3学年統合する形だが、今の小学校5年生が中学校3年生になる年、受験の時期に慌ただしい年になる。

市教委 (統合する時になると) 必ず区切りができる。前回も全ての統合も全学年一緒に統合した。旧平林中学校と旧神納中学校の統合の時に色々な不安を与えたが、不安を解消するために教職員のあたたかい配慮で取り組み、受験に失敗することのないようさせていたきたい。

参加者 (合同検討会参加者の) 名簿は公表される？

市教委 名前は公表せず、参加人数等は付させていただくが個人名は出さない。今日の会議で話し合った内容も含めて市民に公表する。

村上第一中学校、村上東中学校、2校としての次への合同検討会へ進める事について、合意を頂けるという事でよろしいでしょうか。

(一同、同意)